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Ao décimo sexto dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, de forma 1 

remota pelo aplicativo Google Meet, sob convocação do Chefe do Departamento de 2 

Biociências - DBIO participaram os seguintes membros da Assembleia do DBIO: Airton 3 

Torres Carvalho, Alexsandra Fernandes Pereira, Aline Fernanda Campagna 4 

Fernandes, Ana Carla Diógenes Suassuna Bezerra, Carlos Eduardo Alves Soares, 5 

Cecilia Irene Perez Calabuig, Cibele dos Santos Borges, Cristiano Queiroz de 6 

Albuquerque, Cristina Baldauf, Daniel Cunha Passos, Darius Pukenis Tubelis, 7 

Emanuelle Fontenele Rabelo, Emmanuel de Sousa Jereissati, Eveline de Almeida 8 

Ferreira, Fernanda Matias, Francisco Silvestre Brilhante Bezerra, Gustavo Henrique 9 

Gonzaga da Silva, Inês Xavier Martins, Isadora Louise Alves da Costa Ribeiro 10 

Quintans, José Luis Costa Novaes, Josivania Soares Pereira, Leandro de Oliveira 11 

Furtado de Sousa, Leonardo Fernandes França, Lidianne Leal Rocha, Lívio Carvalho 12 

de Figueiredo, Luciana Vieira de Paiva, Maria do Socorro Ribeiro Freire Nunes Cacho, 13 

Marinalva Oliveira Freitas, Michele Dalvina Correia da Silva, Milena Wachlevski 14 

Machado, Raphaela Vasconcelos Gomes Barreto, Rodrigo Fernandes, Rodrigo Silva 15 

da Costa, Vitor de Oliveira Lunardi. Membros com Ausências Justificadas: Juliana 16 

Rocha Vaez, Leonardo Lelis de Macedo Costa, Taffarel Melo Torres. Com a seguinte 17 

PAUTA:  18 

Apreciação e deliberação sobre as atas das reuniões. 19 

1. Apreciação e deliberação sobre a realização de um fórum sobre 20 
Reformulação/formulação dos cursos do CCBS: a nova visão de curso/currículo e a nova 21 
atuação docente. 22 

2. Apreciação e deliberação sobre a pauta da segunda Reunião Extraordinária do 23 
CONSEPE de 2021. 24 
● Apreciação e deliberação sobre o Calendário Acadêmico da Graduação à Distância - 25 
EaD, dos semestres letivos 2022.1 e 2022.2, encaminhado via Memorando eletrônico Nº 26 
331/2021 - Prograd; 27 
● Apreciação e emissão de parecer sobre a criação do Curso de Licenciatura em Física 28 
no âmbito do Centro Multidisciplinar de Caraúbas da Ufersa, encaminhado via Memorando 29 
Eletrônico Nº 327/2021 – Prograd; 30 
● Apreciação e deliberação sobre o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Licenciatura 31 
em Física, do Centro Multidisciplinar de Caraúbas da Ufersa, encaminhado via Memorando 32 
Eletrônico Nº 328/2021 – Prograd; 33 
● Apreciação e deliberação sobre alteração do Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de 34 
Agronomia, encaminhado via Memorando Eletrônico Nº 329/2021 – Prograd; 35 
● Apreciação e deliberação sobre alteração do Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de 36 
Engenharia da Computação, do Centro Multidisciplinar Pau dos Ferros, encaminhado via 37 
Memorando Eletrônico Nº 330/2021 – Prograd. 38 

Professor José Domingues Fontenele Neto, chefe do Departamento de Biociências, dá 39 

início a reunião departamental após ser constatado o “quorum” legal, apresenta a 40 

pauta e abre as discussões. O professor Lívio Carvalho de Figueiredo encaminha que 41 
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o segundo ponto seja retirado da pauta. A professora Raphaela Vasconcelos Gomes 42 

Barreto pondera que o segundo ponto de pauta não seja retirado e que as pautas 43 

CONSEPE continuem sendo discutidas na Assembleia, desde que tenham pontos de 44 

interesse do Departamento. Professor José Domingues Fontenele Neto argumenta 45 

que a pauta foi trazida para a discussão devido à apreciação de alterações no PPC de 46 

Agronomia, curso que tem componentes ofertados pelo Departamento. A professora 47 

Luciana Vieira de Paiva propõe que seja discutido apenas o quarto ponto da pauta 48 

CONSEPE que diz respeito ao Departamento. Em votação, a proposta da professora 49 

Luciana Vieira de Paiva foi aprovada com sete votos contrários e nove abstenções. O 50 

professor José Domingues Fontenele Neto coloca em votação a pauta com a 51 

alteração. Em votação, aprovada com uma abstenção. O professor José Domingues 52 

Fontenele Neto expõe as atas da sétima e oitava Reuniões Extraordinárias de 2021 e 53 

abre as discussões. Sem discussões, em votação, as atas foram aprovadas com dez 54 

abstenções. PRIMEIRO PONTO: Professor José Domingues Fontenele Neto explica a 55 

necessidade de realizar um fórum docente com o objetivo de discutir a reformulação 56 

curricular dos cursos do Departamento, promover uma formação para os docentes 57 

sobre o uso de metodologias ativas de ensino e currículo baseado em habilidades e 58 

competências. A professora Luciana Vieira de Paiva contextualiza os novos PPCs dos 59 

cursos de Ecologia e Biotecnologia, salienta a importância dos docentes participarem 60 

do fórum. O professor Leonardo Fernandes França revela a formação precária que os 61 

docentes têm na área de Gestão da Educação, enfatiza a necessidade dos PPCs 62 

serem construídos de forma coletiva e o caráter formativo do fórum, convoca os 63 

docentes a aprovarem e participarem do fórum. A professora Raphaela Vasconcelos 64 

Gomes Barreto reforça a importância da aprovação da realização do fórum, adverte 65 

sobre as novas demandas que o retorno às aulas presenciais trará e defende que o 66 

fórum seja realizado na primeira semana de aulas de cada semestre. A professora 67 

Luciana Vieira de Paiva descreve o funcionamento do fórum e solicita sua aprovação. 68 

O professor José Domingues Fontenele Neto reafirma o funcionamento do fórum, 69 

anuncia impedimento de participar do fórum na primeira semana de aulas, propõe a 70 

realização na segunda semana de aulas. A professora Luciana Vieira de Paiva revela 71 

que o fórum terá validade como atividade de capacitação. O professor Rodrigo Silva 72 

da Costa argumenta sobre a necessidade de realização do fórum, inclusive com 73 

participação da Pró-Reitoria de Extensão. A professora Inês Xavier Martins questiona 74 

sobre os docentes do ciclo básico que atuam em outros cursos. A professora Luciana 75 

Vieira de Paiva explica que o fórum não foi pensado para os docentes de outros 76 

cursos, mas que os docentes que atuarem no Departamento serão convidados a 77 

participar. A professora Inês Xavier Martins defende que a formação seja levada aos 78 

demais cursos, enfatiza a necessidade de discutir questões relacionadas à Extensão. 79 

O professor Rodrigo Fernandes sugere que sejam realizadas oficinas durante o fórum, 80 

defende a contratação de profissional especializado que auxilie na formulação dos 81 

novos PPCs. O professor José Domingues Fontenele Neto esclarece que as oficinas 82 

estão sendo pensadas para um segundo momento. O professor Leonardo Fernandes 83 

França elucida que o fórum terá oficinas e que a contratação de profissional 84 

especializado depende da organização. O professor José Domingues Fontenele Neto 85 
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abre a votação. Aprovado com uma abstenção. O professor José Domingues 86 

Fontenele Neto encaminha que seja elaborado um formulário para recolhimento de 87 

inscrições para o fórum. O professor José Domingues Fontenele Neto sugere que o 88 

fórum seja realizado na segunda semana de aulas e abre a discussão. A professora 89 

Luciana Vieira de Paiva manifesta voto favorável. O professor Leonardo Fernandes 90 

França corrobora com a realização na segunda semana de aulas. O professor José 91 

Domingues Fontenele Neto abre a votação. Aprovado com duas abstenções. A 92 

professora Raphaela Vasconcelos Gomes Barreto questiona sobre a programação do 93 

fórum. O professor José Domingues Fontenele Neto afirma que a comissão de 94 

organização divulgará a programação e encaminha que as sugestões de palestrantes 95 

na área de Extensão sejam colocadas no chat. SEGUNDO PONTO: O professor José 96 

Domingues Fontenele Neto esclarece que será discutido apenas o ponto quatro da 97 

pauta CONSEPE, projeta o PPC de Agronomia, alerta que as mudanças impactarão 98 

na atividade docente e, possivelmente, no funcionamento do Departamento, e abre as 99 

discussões. A professora Luciana Vieira de Paiva esclarece como funciona as 100 

votações na reunião do CONSEPE e orienta que seja retirado do PPC de Agronomia 101 

tudo que houver discordância dentro do Departamento. O professor Emmanuel de 102 

Sousa Jereissati defende que o componente de Bioquímica não seja modificado, 103 

argumenta que as modificações acarretam em carga horária excessiva. O professor 104 

Leonardo Fernandes França ratifica o entendimento do professor Emmanuel, 105 

argumenta que o Departamento não tem como lidar com a demanda excedente de 106 

Bioquímica e que, caso o PPC seja aprovado no CONSEPE, necessitaria prover um 107 

outro docente para ministrar as aulas, denuncia que os Centros e Departamentos não 108 

foram comunicados das modificações. A professora Inês Xavier Martins lembra que o 109 

PPC de Agronomia fora discutido em assembleia departamental, questiona sobre a 110 

anuência dos docentes da área de Bioquímica. O professor Emmanuel de Sousa 111 

Jereissati afirma não lembrar da apreciação departamental. O professor Lívio Carvalho 112 

de Figueiredo afirma não recordar da discussão departamental, recomenda que seja 113 

feito o resgate histórico para confirmação da deliberação departamental. O professor 114 

Emmanuel de Sousa Jereissati solicita que a Secretaria faça o resgate histórico. O 115 

professor Rodrigo Silva da Costa afirma também não recordar da apreciação da 116 

matéria do Departamento, analisa aspectos relacionados às antigas postulações 117 

departamentais, deduz que o PPC de Agronomia não fora apreciada no 118 

Departamento. A professora Michele Dalvina Correia da Silva afirma, no chat, que 119 

encontrou um ponto de pauta referente ao PPC na quinta reunião ordinária de 2020. O 120 

professor José Domingues Fontenele Neto lembra que não há tempo hábil para 121 

realizar o resgate histórico, considera levar a proposta de que a Bioquímica tivesse 122 

60H ou que a ementa da disciplina fosse alterada para uma versão diminuta. O 123 

professor Lívio Carvalho de Figueiredo defende que seja levado ao CONSEPE um 124 

posicionamento mais firme do Departamento. O professor José Domingues Fontenele 125 

Neto relembra de um debate sobre modificações no componente de Entomologia, mas 126 

reitera que não se lembra da discussão sobre Bioquímica. A professora Inês Xavier 127 

Martins confirma que as modificações no componente de Bioquímica foram apreciadas 128 

em assembleia na quinta reunião ordinária de 2020. O professor José Domingues 129 
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Fontenele Neto orienta que seja comprovada a deliberação da assembleia na ata da 130 

quinta reunião ordinária de 2020, encaminha que, caso a proposta de mudança no 131 

componente de Bioquímica tenha sido rejeitada, a matéria seja contestada na reunião 132 

do CONSEPE. Sem mais manifestações, o professor José Domingues Fontenele Neto 133 

agradece aos participantes e encerra a reunião. Para constar, eu, Milkia Janne 134 

Câmara Marinho, Assistente em Administração, secretária do DBIO lavrei a ata desta 135 

reunião, cuja lista de presença será publicada na página do Departamento. 136 


